Nuevos retos en salud e inmigración, a propósito de la enfermedad de Chagas

Josep Mª Jansà Agència de Salut Pública de Barcelona

Correspondencia:

E-mail: jjansa@aspb.es

Resumen

La actual situación sociodemográfica del estado español vinculada a la incorporación de poblaciones inmigrantes requiere mejorar el conocimiento de su estado de salud y determinar prioridades preventivas y asistenciales. La enfermedad de Chagas, endémica en América Latina, requiere una especial atención tanto por su impacto en el colectivo inmigrante de esta zona como por su potencial impacto en la Salud Pública de nuestro país.

Palabras clave: Inmigración. América Latina.

Summary

The current sociodemographic situation in Spain related with the migrant population, requires better knowledge of their health status and to determine the priorities on preventive and assistencial needs. The Chagas disease, endemic in Latinamerican area, deserves special attention as the disease suffered by some migrants from these countries as the potential impact on the Public Health of our country.

Key words: Immigration. Latin America.

Evolución sociodemográfica de la inmigración extranjera en el Estado Español

Desde el año 1999, la evolución de la población extranjera en nuestro país ha experimentado un notable crecimiento. Según un informe publicado a principios del año 2004, la cifra de extranjeros residentes en el estado español a partir de los datos del padrón municipal de habitantes, era de 2.762.000 personas y según los datos del Ministerio del Interior, a finales del mes de junio de 2004 constaban 1.776.953 personas extranjeras con permiso de residencia, representando entre el 4%, y el 7% del conjunto de la población del estado, según la fuente de información utilizada.

La población inmigrante censada presenta una edad media inferior a la autóctona, y el 54% eran hombres, con una mayor proporción de mujeres procedentes de los países iberoamericanos. El 58% de los inmigrantes regularizados residen en Cataluña, Madrid y Andalucía, donde también se centra la mitad de la población española¹.

Catalunya era, al finalizar 2003, la comunidad autónoma con mayor número de extranjeros (23,34% del total). En la provincia de Barcelona residía el 69,83% del total de extranjeros en Cataluña y el 16,30% del total de extranjeros en España. Los colectivos mayoritarios de extranjeros en Cataluña eran el africano (38,38%) seguido del iberoamericano (25,96%) y de los nacionales del Espacio Económico Europeo (16,32%). Por otra parte, en Cataluña residía el 37,48% del total de asiáticos en España y el 34,17% de los africanos.

La comunidad de Madrid, a pesar de ser uniprovincial, es la segunda comunidad autónoma en importancia numérica respecto a los extranjeros con permiso de residencia en vigor. En 2003, el número de extranjeros en Madrid se incrementó en un 30,20% y al finalizar ese año agrupaba al 21,58% del total de extranjeros en España. El 33,81% de los iberoamericanos en España se localizaban en Madrid, y este colectivo constituía el 49,04% de los extranjeros en esa comunidad, seguido del africano con el 16,64%.

Utilización y acceso de los servicios sanitarios

En el informe España 2003² se recogen datos sobre las escasas dificultades que tienen los inmigrantes en relación al acceso a los servicios de salud. Así, el 82% de los inmigrantes sabe a quien recurrir para informarse sobre lo que necesita para obtener información sanitaria y tendía a considerar fácil (valor 2,5 en una escala de 0-4) el trato que, por término medio, recibía del personal de los servicios de salud.

Por otro lado, se han observado diferencias entre la población inmigrante y la autóctona a causa de su marcada diferencia de edad y de su mayor tasa de fecundidad. Así, en un estudio realizado en el Hospital del Mar de Barcelona³ se apreciaba que el 33% de los ingresos habían sido partos.

En un trabajo publicado en este mismo número por Barea L. et al. informan de que un 2,4% de los donantes de sangre en la comunidad de Madrid son extranjeros y que un 37% de los donantes latinoamericanos a los que se ha testado para descartar la enfermedad de Chagas, acudieron al banco de sangre en más de una ocasión.

Poco se conoce sobre la prevalencia de la enfermedad de Chagas en el colectivo de inmigrantes de América Latina y de las repercusiones que tiene sobre la salud de los que la padecen. Pero del comportamiento de esta enfermedad se infiere que, en nuestro medio, puede transmitirse a través de transfusiones, trasplantes de órganos y transmisión vertical.

Por lo que, además de estimular la investigación para mejorar el conocimiento de la epidemiología de la enfermedad en España, deberían tomarse medidas para evitar estas posibilidades sin mermar la posibilidad de que las personas de este colectivo pudieran seguir colaborando con nuestro sistema sanitario (caso de las transfusiones), que es una forma importante de integración social.

Bibliografía

- 1. Publicado en: http://www.ine.es/inebase/cgi/
- Informe España 2003. Fundación Encuentro, ISBN 84-89019-16-9. Madrid 2003. http://www.fund-encuentro.org/informes/info2003.htm
- 3. Cots F, Castells X, Ollé C, et al. Perfil de la casuística hospitalaria de la población inmigrante de Barcelona. *Gac Sanit* 2002;16:376-84.